GOBIERNO DEL ESTADO DE COAHUILA DE ZARAGOZA SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA

ESCUELA NORMAL DE EDUCACIÓN PREESCOLAR



EXPRESIÓN Y APRECIACIÓN ARTÍSTICA: CANTOS, RITMOS Y JUEGOS

NOMBRE DEL TRABAJO: DIA DE MUERTOS Y EXPRESIONES ARTÍSTICAS

PRESENTADO POR:

VANESSA HERNANDEZ CHAVANA #14

MAESTRA:

MARIA ELENA VILLARREAL MARQUEZ

SALTILLO, COAHUILA DE ZARAGOZA

OCTUBRE 2023

Día de muertos y expresiones artísticas

El día de muertos es una festividad mexicana que se celebra el día 1 y 2 del mes de noviembre, sin embargo, no se limita solo a estos días pues el prepararnos para estas fechas se lleva a cabo con semanas de anticipación y cada año familias se reúnen con el objetivo de poder organizarse para poder conmemorar el paso de vida de sus familiares, alrededor de toda esta tradición surgen y se crean altares de muertos cada uno con elementos característicos que explican el viaje del alma, calaveritas literarias que muestran como en nuestra cultura la muerte no es motivo para entristecerse, comida típica es servida etc. esta tradición surge desde siglos atrás como un festejo hacia la muerte por parte de grupos prehispánicos, con la llegada de los españoles se combino con la fecha de todos los santos y dio origen a la festividad como la conocemos hoy en día.

En mi caso desde que era muy pequeña y gracias a mi abuela en mi familia se celebraba yendo al panteón a visitar las tumbas de mis bisabuelos y mis primos, limpiábamos un poco y colocábamos flores, pero no me gustaba mucho ir. Después del fallecimiento de mi abuela fue cuando comencé a darle mas importancia a este día y ahora si realizábamos altares, comprábamos la comida que le gustaba y era toda una preparación, este año como estoy lejos de casa para mí todo cambio con respecto a la tradición, incluso me encontraba un poco triste pues no podría estar en un día que para mi es importante.

El día primero de noviembre en la Escuela Normal de Educación Preescolar tuvimos un evento para celebrar este día, es por esto por lo que me empecé a preparar desde mucho antes para la festividad, la principal razón era que como pertenezco al grupo de danza folclórica estuvimos ensayando para que ese día la presentación saliera de lo mejor. Un fin de semana antes comencé a comprar cosas para el atuendo de catrina que usaría para el festejo y desfile en la normal, cuando se acercó más la fecha de la celebración y fue 1 de noviembre tuvimos una tarde muy bonita, primero realizamos un desfile caracterizados de catrinas y catrines en el cual nos acompañaron los alumnos de los jardines de niños Constituyentes y Luis A. Baudegard, después de esto ingresamos a la Normal donde comenzaron los números artísticos; el primero fue por parte del grupo de jazz y baile moderno que al ritmo de sandunga realizaron su presentación, después el primer jardín realizo su baile, hubo interpretación de algunas canciones y para cerrar con los bailes me tocó participar en el grupo de danza folclórica, bailamos 3 piezas musicales de Xantolo vestidas como catrines. Después de esto hubo algunas presentaciones de canto, cuentacuentos y leyendas, mientras esto sucedía en se transmitieron películas y cortometrajes a modo de cine con relación a la festividad.

Al día siguiente que fue 2 de noviembre como nos dieron esos días festivos fui a mi ciudad donde se encuentra mi familia en Monclova, apenas llegué mi familia me estaba esperando pues empezaron los preparativos inmediatamente para ir al panteón a visitar las tumbas de mi familia, fuimos desde las 10 de la mañana que

llegué y nos retiramos ya en la tarde. Dentro del panteón vi ciertos elementos artísticos, había mucha música y pinturas en algunas tumbas de cosas que les gustaban a sus difuntos, también colocaban piñatas en las tumbas de los niños. Estando ahí nos reunimos y ayudé con la limpieza, adornamos con flores su tumba y después fuimos a casa de mi abuelo para colocar el altar. Siempre es un poco triste, pero disfruto el proceso de colocar las cosas en la casa, siento que así su recuerdo vive, después de esto nos reunimos a comer y jugar lotería pues era lo que a ella le gustaba. Ya para finalizar el día pasé cerca del panteón Guadalupe donde cada año se hace la alumbrada y las familias pueden quedarse toda la noche a la luz de las velas con sus seres queridos, pero no entré pues hacía mucho frío. Al día siguiente retiramos todo y guardamos las cosas en un lugar especial para el próximo año.